
 

ANNEXES 
BILAN DE 

CONCERTATION 
30 JANVIER- 29 MARS 

2018 



 

 

 

 

SOMMAIRE 
1. Délibération du Conseil de la 
Métropole ................................... 3 

2. Articles de presse ................. 9 

3. Présentation de l’Atelier ZAC 
du lundi 5 février 2018 ............ 83 

4. Compte-rendu de l’Atelier 
ZAC du lundi 5 février 2018 . 113 

5. Présentation de la 
conférence de presse du mardi 
13 mars 2018 ......................... 126 

6. Présentation de la réunion 
publique du mardi 13 mars 2018
 ................................................ 129 

7. Compte-rendu de la réunion 
publique du mardi 13 mars 2018
 ................................................ 156 



BILAN DE CONCERTATION 
30 JANVIER – 29 MARS 2018 

 
 

 
3 

1. Délibération du Conseil de la Métropole  
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2. Articles de presse 
TIM – Toute l’information de la Métropole – « Toulouse EuroSudOuest : c’est 
parti ! » - Hiver 2017 
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Lettre M.fr – « Teso : concertation sur le projet de création d’une ZAC » - 
16/01/2018 
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La Dépêche du Midi – « Jusqu’au 29 mars, donnez votre avis sur le nouveau 
quartier Matabiau » - 30/01/2018  
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Toulouse.fr – « Toulouse EuroSudOuest, nouvelle étape de concertation » - 
30/01/2018 
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A Toulouse – « Toulouse EuroSudOuest : ça bouge à Matabiau ! » - Février 2018  
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La Dépêche.fr – « Découvrez les images inédites de la future gare Matabiau à 
Toulouse » - 01/02/2018 
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La Dépêche du Midi – « A quoi va ressembler la future gare Matabiau » - 
02/02/2018   
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Construction Cayola.com – « Toulouse : un pôle multimodal à Matabiau » - 
02/02/2018 
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20 Minutes.fr – « Toulouse : Découvrez le futur visage de la gare Matabiau… et 
donnez votre avis » - 04/02/2018 
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20 Minutes – « Donnez votre avis sur le futur visage de Matabiau » - 05/02/2018 
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ToulEco.fr – « Nouvelle concertation sur le projet de Toulouse EuroSudOuest 
dans le quartier Matabiau » - 05/02/2018 
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Actu.fr – « A Toulouse, l’immense mutation du quartier Matabiau se précise : les 
huit nouveautés du projet » - 12/02/2018 

 
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/a-toulouse-limmense-
mutation-quartier-matabiau-se-precise-huit-nouveautes-
projet_15309081.html 
 
À Toulouse, l’immense mutation du quartier Matabiau se précise : 
les huit nouveautés du projet 

Depuis mardi 30 janvier et jusqu'au jeudi 29 mars 

2018 a lieu une nouvelle phase de concertation sur le 

projet Matabiau à Toulouse. Un projet dont voici les 

nouveautés. 

Publié le 12 Fév 18 à 9:12  

Le nouveau visage du parvis historique de la gare Matabiau quand il sera terminé en 2019 (©Image Arep) 

Lancé en 2010, le projet Toulouse Euro Sud-Ouest (TESO) qui prévoit la transformation de la gare et du quartier Matabiau 

poursuit son chemin. Depuis lundi 30 janvier et jusqu’au 29 mars 2018, deux nouvelles concertations auprès du public sont lancées 

: l’une concerne l’aménagement d’un périmètre de 40 hectares situés autour de la gare, l’autre la réalisation d’un pôle d’échange 

multimodal (PEM) au niveau de la gare Matabiau. 

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/a-toulouse-limmense-mutation-quartier-matabiau-se-precise-huit-nouveautes-projet_15309081.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/a-toulouse-limmense-mutation-quartier-matabiau-se-precise-huit-nouveautes-projet_15309081.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/a-toulouse-limmense-mutation-quartier-matabiau-se-precise-huit-nouveautes-projet_15309081.html
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Ces deux concertations vont permettre d’affiner un projet avant l’enquête publique. Un projet dont certains grands axes avaient 

été déjà présentés en 2016 lors d’une première concertation aboutissant à la rédaction d’un Plan Guide.  

LIRE AUSSI : Projet Matabiau à Toulouse : des inquiétudes et de nouvelles propositions. 

Moins de deux ans plus tard, ce Plan Guide reste d’actualité dans ses grands principes. Néanmoins, certains éléments du projet 

sont apparus au grand jour telle la Tour d’Occitanie qui ne figurait pas dans le Plan Guide. D’autres ont évolué. 

Voici ce que propose le projet Toulouse Euro Sud-Ouest à ce stade des discussions et comment il a évolué en l’espace de deux 

ans. 

Voici la vidéo du projet TESO en l’état d’avancement du projet en février 2018 

 

 

La Tour d’Occitanie, le nouveau symbole du projet 

Depuis 2016 et la première concertation durant laquelle il n’avait pas été question de réaliser une tour de très grande hauteur, le 

projet Toulouse Euro Sud-Ouest a vu émerger le programme de la Tour d’Occitanie. Un projet réalisé par la Compagnie de 

Phalsbourg, associée au Studio Libeskind et au cabinet toulousain Kardham. 

Un projet comprenant 40 étages, pour une surface totale de 30 000 m2 dont  11 000 m2 de bureaux, 100 à 120 logements, un 

hôtel Hilton, un restaurant-bar panoramique…Un projet dont la livraison est pour l’heure annoncée pour l’année 2021. 

LIRE AUSSI : Occitanie Tower. Voici le futur gratte-ciel qui sera construit près de la gare Matabiau, à Toulouse. 

Forcément, un tel édifice a changé la face du programme immobilier en devenant un symbole fort, son axe pivot même si ces 

dernières semaines, Toulouse Métropole et Europolia ne cessent de répéter que TESO ne se résume pas à la tour. 

Projet clivant entre ceux qui souhaitent ce « geste architectural fort » et ceux qui s’opposent à ce qu’un tel édifice s’élève au cœur 

de quartiers résidentiels, la Tour d’Occitanie devrait le dernier projet de cette hauteur dans le quartier. Il n’est en effet pas prévu 

de refaire un autre immeuble de très grande hauteur à proximité de la gare.  

Un quartier avec des immeubles plus hauts 

Depuis 2016, le futur quartier Toulouse Euro Sud-Ouest a réservé une place à la Tour d’Occitanie. Il a aussi pris globalement de 

la hauteur. Comme le suggère la maquette numérique du projet, entre 2016 et 2018, de nombreux immeubles ont en effet vu leur 

hauteur augmentée. Si le projet ne prévoit pas une deuxième tour de 150 mètres de haut, il envisage en revanche un certain 

nombre d’emplacements pour la construction d’immeubles de 50 mètres de haut. Ces immeubles pourront s’élever en 

plusieurs sites du périmètre retenu. 

La SNCF ayant finalement voulu garder vierge certains de ses terrains en bordures de voies ferrées, les projets d’immeubles de 

bureaux prévus initialement le long des lignes de chemin de fer du côté de Raynal ne se feront pas. 

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/projet-matabiau-a-toulouse-des-inquietudes-et-de-nouvelles-propositions_3704798.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/toulouse-voici-comment-tour-doccitanie-pu-sortir-chapeau-an-sans-concertation_13385396.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/occitanie-tower-voici-le-futur-gratte-ciel-qui-sera-construit-pres-de-la-gare-matabiau-a-toulouse_3832015.html
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Le projet n’ayant pas baissé la voilure en nombre de m2 de bureaux proposés (300000 m2 de bureaux comme en 2016), il a 

donc fallu transférer les surfaces de bureaux promises sur d’autres immeubles qui ont donc vu leurs nombres d’étages s’élever. 

C’est le cas des projets immobiliers sur le foncier de la halle SERNAM mais aussi des projets situés autour du parvis de Lyon et 

de l’avenue de Lyon qui se voient surélevés de plusieurs étages. 

Les immeubles envisagés du côté de Périole, façade de la future gare qui accueillera prioritairement des logements, ont vu 

leur hauteur également augmenter. 

Revoir la hauteur des immeubles à la hausse, un besoin d’autant plus fort que le nombre de logements à livrer sur les 40 hectares 

de la nouvelle ZAC de 2018 a été augmenté de 1000 logements par rapport au projet présenté lors de la concertation de 2016 

sur 135 hectares (3000 contre 2000). 

Superposition du projets Toulouse Euro Sud-Ouest en 2016 (en haut) et en 2018 (en bas) 

Superposés, les projets pour le futur quartier Matabiau tels qu’ils ont été présentés lors de la concertation de 2016 (en haut) et 

lors de concertation actuelle (en bas). Les différences sautent aux yeux : intégration de la Tour d’Occitanie, des hauteurs 

d’immeuble en hausse du côté des secteur de l’avenue de Lyon, de Périole et de la gare, surtout le long des voies, l’apparition 

d’un jardin public dans le futur quartier Raynal (carré vert en haut à gauche sur l’image du bas), parvis de Lyon, plus dense et 

projets immobiliers bosstés sur la halle Sernam. (©Actu Toulouse) 
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Une extension de la gare à Marengo qui se dessine 

Il était acté depuis bien longtemps que la gare s’agrandirait vers Marengo. La nouvelle concertation offre néanmoins une vision 

plus précise de ce que sera le futur pôle d’échange multimodal (PEM) de Matabiau, pôle qui sera le croisement des lignes de 

chemin de fer, de la ligne A du métro et de la 3e ligne de métro. 

Ce pôle qui sera relié au bâtiment voyageurs historique par de nouveaux tunnels sera organisé en trois niveaux :  un parvis dont 

nous allons parler plus loin, une mezzanine, au niveau des voies ferrées, « qui proposera des espaces de service aux voyageurs et 

des locaux techniques », indique le dossier de concertation. 

Enfin, une salle permettra aux voyageurs de rejoindre les parkings, les guichets du métro, les quais ferroviaires et le 

bâtiment historique. Au stade des études préliminaires, l’architecture du bâtiment n’est pas encore définie. Néanmoins, la SNCF 

a déjà dévoilé quelques images de synthèse, notamment de la grande salle d’échange. Ce qui ne préjuge néanmoins pas du projet 

final. 

Si les études sont lancées dès maintenant, c’est que le calendrier va s’avérer serré. Les bâtiments actuels de la SNCF doivent 

être démolis à partir de 2021. L’ouverture partielle du nouvel espace devant intervenir au lancement de la 3e ligne de métro fin 

2024 ou en 2025. L’ouverture totale du nouvel espace voyageur étant annoncée pour 2026. 

Ce bâtiment est d’ores et déjà réfléchi comme si la Ligne à Grande Vitesse (LGV) devait se faire même si dans le dossier de 

concertation, ce projet n’est absolument pas cité (il l’était une fois dans le dossier de 2016. Le pôle sera donc adapté à l’arrivée du 

TGV. 
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Voici l’esprit de la future salle d’échanges du pôle d’échanges multimodal de Marengo, conçue comme un patio. L’image n’est pas 

contractuelle. (©Studi Miho -AREP) 

La gare routière dans le futur pôle d’échanges multimodal 

La gare Routière, qui accueille le trafic des bus et qui est actuellement située au bord du boulevard Sémard, va déménager, et ce 

même si le conseil départemental vient d’investir 730 000 euros pour en réaménager le hall d’accueil et mettre le bâtiment aux 

normes d’accessibilité. Reste à savoir où et quand… 

D’après les premières hypothèses, l’idée serait que la gare routière soit relocalisée dans le pôle d’échanges multimodal prévu du 

côté de Marengo. Plutôt adossée au quartier Périole, sa taille serait revue à la hausse pour s’adapter aux besoins croissants de ce 

mode de transport. 

LIRE AUSSI : Toulouse : une étude remet en cause l’avenir de la gare routière à son emplacement historique. 

Un nouveau parc urbain du côté de Raynal 

Du côté de Raynal, au nord-ouest de la gare, un nouveau quartier doit voir le jour à la place des installations techniques 

actuellement sur place comme celle du centre technique du Raisin appartenant à Toulouse Métropole. 

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/toulouse-etude-remet-cause-avenir-gare-routiere-emplacement-historique_11891035.html
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D’après les premières annonces, le futur quartier concentrerait 35% des logements, 15% des bureaux et 10% des commerces de 

l’ensemble du projet. Le nouveau quartier accueillera également un gymnase, une crèche et un groupe scolaire. 

Surtout, et c’est la grande nouveauté par rapport aux anciens plans, l’idée serait de créer un grand espace vert au centre du 

futur quartier. Un espace vert bien matérialisé sur le plan présenté dans le cadre de cette concertation. Ce quartier sera desservi 

par une station de la future 3e ligne de métro et sera traversé par une nouvelle route qui permettra aux quartiers du nord de la 

Vile rose (Borderouge, Lalande, les Izards…) de mieux être reliés à la gare. 

Une nouvelle rue construite près de la gare 

Pour faciliter l’accès à la gare Matabiau, une nouvelle rue va être réalisée cœur du nouveau quartier Raynal-Raisin en parallèle 

aux voies ferrées. Elle permettra de relier la rue Pierre et Marie Curie en provenance de la Barrière-de-Paris et le futur parvis de 

Lyon. 

Le tracé a été identifié et la voie sera une voie classique à double sens. Outre le fait de mieux connecter la gare avec les quartiers 

nord de la Ville rose, le but de ce nouvel axe sera de décharger d’une part du trafic automobile le boulevard le long du canal. Ce 

nouvel axe créera-t-il des difficultés à son débouché avenue de Lyon ? C’était la crainte exprimée par les riverains lors de la 

première concertation en 2016, alors que la rue n’était qu’une hypothèse de travail. 

Un hôtel nouvelle génération en approche 

On sait déjà que l’installation d’un hôtel de luxe est prévue dans le cadre du projet de la Tour d’Occitanie. Visiblement, cela ne 

serait pas le seul hôtel à venir se greffer au projet Matabiau. Selon nos informations, un porteur de projet serait intéressé pour 

s’installer dans la partie située avenue de Lyon. 

L’idée serait de faire émerger un projet innovant, « un hôtel de nouvelle génération », qui serait à la fois une auberge de jeunesse 

et un lieu de vie ouvert aux Toulousains. « Fondé sur un concept hybride associant les modèles de l’hôtellerie économique et des 

auberges de jeunesse, l’établissement pourra bénéficier du renouveau de la vie urbaine autour des parvis », indique le dossier de 

la concertation.  

Ceux qui imaginent le futur de Matabiau souhaiteraient que cet hôtel s’inspire en partie de ce qui va se faire au Mama Shelter qui 

proposera une salle de cinéma et une terrasse avec vue sur les boulevards. Cet hôtel pourra émerger après 2020 quand toutes 

les maisons situées actuellement au bout de l’avenue de Lyon, en direction du canal du Midi, auront été rachetées puis rasées. 

LIRE AUSSI : Toulouse. Juste à côté de la gare Matabiau, c’est tout un quartier qui va être rasé et reconstruit. 

Rétropédalage sur le parvis Marengo 

Il y a quelques années, les élus envisageaient un grand projet pour le futur parvis Marengo, l’un des quatre parvis piéton de la 

future gare. Le tourniquet de Marengo devait être aboli, les voies de circulation faisant le tour de l’esplanade situées  du côté de 

la gare devaient être réservées aux vélos, aux piétons et aux bus. 

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/voici-stations-future-3e-ligne-metro-toulouse-raynal_11367683.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/hotel-rooftop-bar-resto-et-cinema-lenorme-chantier-du-futur-mama-shelter-a-debute-a-toulouse_3827745.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/toulouse-juste-cote-gare-matabiau-cest-tout-quartier-va-etre-rase-reconstruit_12959180.html
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Les quatre parvis qui vont être aménagés dans le cadre du projet TESO. (©Europolia) 

C’est finalement un plan moins ambitieux que proposent les plans montrés dans le cadre de la concertation.  Selon nos 

informations, plus qu’un choix politique, c’est un choix technique qui a été pour l’heure opéré sur ce dossier. Les services 

techniques ont tranché en faveur d’un maintien du tourniquet qui serait néanmoins réaménagé avec une réduction du nombre de 

voies de circulation pour les voitures, la création d’un dépose-minute, l’aménagement d’arrêts pour les bus et la création d’un 

parvis aux abords immédiats du nouveau bâtiment voyageur.  

Deux entrées seraient aménagées sur la parvis pour accéder à la gare. L’entrée principale serait au sud, à proximité du pont Riquet 

et elle donnerait sur le parvis Marengo et la Médiathèque. Une entrée secondaire offrirait un accès depuis la rue de Périole. 

Le parvis deviendra un lieu de vie où l’on pourra flâner dans les boutiques avant de prendre un train ou de déjeuner entre deux 

rendez-vous. Ponctué de kiosques et de terrasses ombragées, le parvis sera également structuré de plantations », explique le dossier 

de concertation. 

Malgré un canevas précis, tout n’est pas encore fixé. L’hypothèse de faire muter le parking souterrain Marengo en dépose-minute 

n’est par exemple pas abandonnée et devrait être étudiée. 
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Une image de synthèse de la façon dont pourrait être organisée le parvis Marengo (©DR) 

David Saint-Sernin Actu Toulouse 

 

  

https://actu.fr/auteur/david-saint-sernin
https://actu.fr/toulouse
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Actu.fr – « Toulouse. Bientôt un hôtel nouvelle génération dans le quartier 
Matabiau ? » - 13/02/2018 

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/toulouse-bientot-hotel-
nouvelle-generation-quartier-matabiau_15497827.html 
 
Toulouse. Bientôt un hôtel nouvelle génération dans le quartier 
Matabiau ? 

Un hôtel nouvelle génération pourrait bientôt de voir 

le jour à Toulouse, non loin de celui prévu dans la 

Tour d'Occitanie, dans le quartier Matabiau, en pleine 

transformation.  

Publié le 13 Fév 18 à 6:47  

Un hôtel nouvelle génération pourrait voir le jour dans les prochaines années avenue de Lyon, à Toulouse. (©Actu Toulouse / 

David-Saint-Sernin) 

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/toulouse-bientot-hotel-nouvelle-generation-quartier-matabiau_15497827.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/toulouse-bientot-hotel-nouvelle-generation-quartier-matabiau_15497827.html
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On sait déjà que l’installation d’un hôtel de luxe est prévue dans le cadre du projet de la Tour d’Occitanie. Visiblement, cela ne 

serait pas le seul hôtel à venir se greffer au projet Matabiau, à Toulouse. Selon nos informations, un porteur de projet serait 

intéressé pour s’installer dans la partie située avenue de Lyon. 

Dans ce quartier en pleine transformation, une nouvelle phase de concertation sur le projet Matabiau a débuté depuis le mardi 

30 janvier 2018. Elle durera jusqu’au 29 mars 2018.  

Un lieu de vie ouvert aux Toulousains 

L’idée serait de faire émerger un projet innovant, « un hôtel de nouvelle génération », qui serait à la fois une auberge de 

jeunesse et un lieu de vie ouvert aux Toulousains. « Fondé sur un concept hybride associant les modèles de l’hôtellerie 

économique et des auberges de jeunesse, l’établissement pourra bénéficier du renouveau de la vie urbaine autour des parvis », 

indique le dossier de la concertation.  

Avec un rooftop comme au Mama Shelter ? 

Ceux qui imaginent le futur de Matabiau souhaiteraient que cet hôtel s’inspire en partie de ce qui va se faire au Mama Shelter qui 

proposera une salle de cinéma et une terrasse avec vue sur les boulevards. Cet hôtel pourra émerger après 2020 quand toutes 

les maisons situées actuellement au bout de l’avenue de Lyon, en direction du canal du Midi, auront été rachetées puis rasées. 

D’autres nouveautés sont prévues dans le cadre du projet. Pour les découvrir, consultez notre article complet :  

>> À Toulouse, l’immense mutation du quartier Matabiau se précise : les huit nouveautés du projet << 

Gabriel Kenedi Actu Toulouse 

 

  

https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/hotel-rooftop-bar-resto-et-cinema-lenorme-chantier-du-futur-mama-shelter-a-debute-a-toulouse_3827745.html
https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/a-toulouse-limmense-mutation-quartier-matabiau-se-precise-huit-nouveautes-projet_15309081.html
https://actu.fr/auteur/gabriel-kenedi
https://actu.fr/toulouse
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La Dépêche.fr – « Exclusif : visite guidée et virtuelle de la future gare Matabiau 
de Toulouse » - 13/02/2018      
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Côté Toulouse – « Les nouveautés du projet Matabiau » - 15/02/2018 
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À Toulouse –  « Des quartiers vivants et attractifs » - Mars 2018 
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Côté Toulouse – « Réunion publique sur le projet Toulouse EuroSudOuest » - 
08/03/2018 
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CNEWS – « Voulez-vous de la tour ? » - 13/03/2018 
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La Lettre M.fr – « Matabiau, futur cœur battant de la capitale régionale » - 
13/03/2018  
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Actu.fr – « Toulouse. Voici le projet d’extension du quartier Matabiau, avant la 
grande réunion publique mardi » - 13/03/2018
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La Dépêche.fr – « Un centre-ville étendu et une gare à quatre face » - 14/03/2018   
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La Dépêche.fr – « Un riverain mécontent : « Ce n’est pas une réunion, c’est un 
show ! » » - 14/03/2018 
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Actu.fr – « Projet urbain de Matabiau : le maire de Toulouse conspué, la réunion 
publique tourne au fiasco » - 14/03/2018 
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La Dépêche du Midi – « Le futur Matabiau par Busquets » - 14/03/2018 
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La Tribune.fr – « Où en est le projet de quartier d’affaires Toulouse 
EuroSudOuest ? » - 14/03/2018    
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20 Minutes.fr – « Vidéo. Toulouse : la rénovation du quartier Matabiau avance… 
plus vite que la LGV » - 15/03/2018   
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20 Minutes – « Matabiau avance plus que la LGV » - 15/03/2018   
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Toulouse Infos.fr – « Les travaux de rénovation du quartier Matabiau en avance 
sur la LGV » - 15/03/2018 
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La Dépêche du Midi – « Teso Matabiau : les questions que vous vous posez » - 
16/03/2018 
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Actu.fr – « Gare routière de Toulouse : un déménagement qui coûterait 60 
millions d’euros » - 19/03/2018 
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Actu.fr – « Ce que relève le « manifeste » de la mairie de Toulouse sur les futures 
transformations de la ville » - 20/03/2018      
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La Lettre M.fr – « Réunion publique dandesque à Toulouse » - 20/03/2018    
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La Lettre M.fr – « Réunion publique dandesque à Toulouse » - 20/03/2018 
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Infos.trouver-un-logement-neuf.com – « Toulouse EuroSudOuest, le vaste projet 
urbain au nord-est du Capitole » - 26/03/2018 
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CNEWS – « TESO : dernier jour de consultation » - 29/03/2018 
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3. Présentation de l’atelier ZAC du lundi 5 février 2018 
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4. Compte-rendu de l’Atelier ZAC du lundi 5 février 2018
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5. Présentation de la conférence de presse du mardi 13 mars 
2018 
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6. Présentation de la réunion publique du mardi 13 mars 2018 
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7. Compte-rendu de la réunion publique du mardi 13 mars 2018 
 

Compte rendu de la réunion publique de concertation 

Toulouse EuroSudOuest du mardi 13 mars 2018 
 

 

• Lieu : Espaces Vanel, 1 allée Chaban-Delmas 

• Participation : 400 personnes 

• Tribune : 

- Jean-Luc Moudenc, Maire de Toulouse et Président de Toulouse Métropole 
- Benoît Brunot, Directeur du développement et des projets de SNCF Gares & 

Connexions 
- Dominique Lécluse, Directeur de projets nationaux de SNCF Gares & 

Connexions 
- Joan Busquets, architecte-urbaniste et concepteur du plan-guide urbain de 

l’Agence Bau-B 
- Alain Garès, Directeur général d’Europolia 

 

 

L’animatrice de la rencontre ouvre cette réunion organisée dans le cadre de la 
concertation préalable se déroulant du 30 janvier au 29 mars et annonce son objet : 
présenter l’avancée de deux composantes majeures du projet Toulouse EuroSudOuest, 
à savoir la Zone d’Aménagement Concerté pour l’urbain et le Pôle d’Echanges 
Multimodal pour la mobilité. Puis elle présente la tribune et salue la présence de 
l’ensemble des partenaires de Toulouse EuroSudOuest : M. Colombet, Secrétaire 
général de la Préfecture de la Haute-Garonne, Mme Laigneau, Vice-présidente de 
Toulouse Métropole et Adjointe au Maire à l’urbanisme, Mme Pellefigue, Vice-présidente 
de la Région Occitanie/Pyrénées-Méditerranée, en charge du développement 
économique, de la recherche et de l’enseignement supérieur, M. Boureau, Conseiller 
départemental de la Haute-Garonne, M. Boutier, Directeur territorial de SNCF Réseau 
Occitanie, M. Rascol, Directeur régional de SNCF Mobilités, et M. Lattes, Président de 
Tisséo-Collectivités. Après avoir signalé la mise à disposition de formulaires et de l’urne 
prévue à cet effet pour que le public dépose ses contributions, et l’attention portée à 
l’accessibilité pour tous, avec, entre autres, une traduction en langue des signes, 
l’animatrice précise le déroulement de la rencontre : 

1. Présentation du projet de Pôle d’Echanges Multimodal (PEM) ; 
2. Présentation du projet de création d’une Zone d’Aménagement Concerté (ZAC) ; 
3. Temps d’échanges. 

 

(Une vidéo présentant les principes fondateurs du projet Toulouse EuroSudOuest est 
alors projetée : partant du dynamisme de Toulouse, elle décline les deux objectifs 
complémentaires du projet, à savoir la modernisation de la gare et l’extension du centre-



BILAN DE CONCERTATION 
30 JANVIER – 29 MARS 2018 

 
 

 
157 

ville au-delà du canal du Midi. Dès la fin de cette diffusion, huées et protestations dans 
la salle couvrent les interventions pendant une heure environ et génèrent le départ 
progressif d’une part de l’assistance. Les tentatives d’apaisement ne sont pas 
retranscrites ici.) 

 

 

1. PRÉSENTATION DU PROJET DE PÔLE D’ÉCHANGES MULTIMODAL 

 

L’animatrice : Qu’est-ce qui différencie le PEM d’une gare, M. Lécluse ? 

 

M. Lécluse, Directeur de projets nationaux à SNCF Gares & Connexions : Alors que 
la gare de Toulouse accueille tous les modes de transport, il n’est pourtant pas très aisé 
d’aller d’un mode à l’autre : descendre du train pour rejoindre le métro, par exemple, 
impose de suivre trois souterrains. L’ambition du PEM est de rendre les liaisons d’un 
mode à l’autre plus lisibles et de favoriser les transports en commun dans la ville. Son 
ambition est aussi d’améliorer la liaison avec les quartiers et de faire de la gare un lieu 
de vie. Chaque jour, 50 000 personnes passent dans la gare : il est donc important que 
ce passage soit agréable.  

 

L’animatrice : Pourquoi un PEM à Toulouse ?  

 

M. Lécluse : La gare n’a pas connu d’évolution significative depuis plus de 30 ans : il 
s’agit donc de répondre aux besoins actuels et d’anticiper l’évolution des besoins de 
transport dans la gare. Il est important que la gare soit préparée à l’évolution du trafic 
due à la troisième ligne de métro alors que 55% des voyageurs arrivent déjà par le métro 
pour prendre le train. Un besoin de rééquilibrage des installations d’accueil du côté 
Marengo, qui ne sera plus « l’arrière de la gare », se constate. 

 

M. Lécluse commente ensuite la projection d’une vidéo de présentation du futur PEM. 
Après avoir situé le PEM, il décline le projet de gare composé d’un grand parvis Marengo 
de près de 40m de large, accueillant les taxis, bus et vélos, et d’un bâtiment voyageurs 
en complément de la gare historique. Ce bâtiment compte trois niveaux : le parvis, une 
mezzanine avec des services et commerces, et une salle d’échanges sur laquelle donne 
le souterrain Nord qui sera prolongé. Depuis les quais, l’actuel souterrain Sud permet de 
revenir dans le hall ou de rejoindre les deux lignes de métro. Il sera entièrement 
accessible aux Personnes à Mobilité Réduite. 

 

L’animatrice : Quels sont les principes d’aménagement qui ont guidé ce projet ?  
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M. Lécluse : Le réaménagement de la partie historique avec le parvis Canal d’ici 2020 
et la réhabilitation de la gare dans son ensemble, c’est-à-dire les voies et le bâtiment 
voyageurs côté Marengo avec, depuis la salle d’échanges ou la mezzanine, un accès 
direct au stationnement vélos, au métro, à toutes les fonctionnalités. La gare aura deux 
façades au sein d’un centre-ville étendu. 

 

 

2. PRÉSENTATION DU PROJET DE CRÉATION D’UNE ZONE D’AMÉNAGEMENT 
CONCERTÉ 

 

L’animatrice : Qu’est-ce qu’une ZAC, M. Garès ? 

 

M. Garès, Directeur général d’Europolia : La ZAC est un outil pour réaliser le projet 
urbain. C’est une procédure qui justifie cette phase de concertation. Grâce à la ZAC, la 
volonté publique peut s’exercer dans la réalisation de ce projet, avec les surfaces 
prévues pour les logements sociaux ou les bureaux. M. Busquets va vous présenter le 
projet lui-même. Le périmètre global de l’opération d’aménagement est de 135ha mais 
l’essentiel des opérations sera réalisé à l’intérieur des 40ha de la ZAC. Environ 3 000 
logements sont prévus, dans le respect des proportions fixées par le Plan Local 
d’Urbanisme de Toulouse Métropole, dont 35% de logement locatif social. Environ 
300 000m² de bureaux sont prévus sur 20 ans et 50 000m² de commerces, services et 
loisirs, soit tout ce qui fait l’animation d’un centre-ville. Le sens de cette programmation 
est de constituer une extension du centre-ville.  

 

L’animatrice : La gare constitue le cœur névralgique de ce projet. M. Busquets, 
présentez-nous le projet urbain : comment l’avez-vous conçu ? 

 

M. Busquets, Architecte-Urbaniste et concepteur du plan guide urbain, de 
l’Agence Bau-B : Historiquement, Matabiau est conçue pour les différents systèmes de 
la gare : les TER, la gare de marchandises… A partir de cet espace ferroviaire, le projet 
Toulouse EuroSudOuest cherche depuis plusieurs années à définir un espace 
intermodal, avec des lieux d’échanges et des activités. La partie à l’Est de la gare est 
topographiquement plus haute que celle qui rejoint le centre-ville et ces deux parties ont 
toujours été séparées par le chemin de fer. Le lien entre les quartiers est donc un 
élément fondamental du projet et les modes doux relieront les différents espaces des 
quartiers alentours. La rue de Bayard joue également ce rôle de lien entre la ville 
existante et la future gare, et la future ligne de métro nouera des liens avec Bonnefoy, 
Matabiau et Le Raisin. Ainsi devenu très central, tout cet espace sera composé de 
différents projets urbains qui mélangeront les usages, et compteront des logements, des 
bureaux, des services et autres activités qui font la ville. La continuité assurée par la 
passerelle permettra aux allées Jean Jaurès d’unir cet espace à la ville traditionnelle et 
les quatre parvis de la gare, Matabiau, Marengo, Périole et celui du Nord, feront le lien 
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entre le Canal du Midi et Périole. Actuellement monopolisé par la voiture, l’espace du 
parvis historique pourra demain être partagé entre piétons, vélos et espaces verts. Dans 
cette optique, l’écluse, devenue espace partagé, participera du réaménagement du 
parvis. La nouvelle image de la gare se développant dans l’espace Marengo, le système 
intermodal sera essentiel au maintien des liens et au développement d’un espace 
économique. 

 

L’animatrice : M. Moudenc, on mesure à quel point ce projet fait l’objet d’une ambition 
partagée par l’ensemble des partenaires présents ce soir.  

 

M. Moudenc, Maire de Toulouse et Président de Toulouse Métropole : Lancé en 
2007, ce projet s’est progressivement construit en partenariat avec l’État, SNCF, la 
Région, le Département, Tisséo et la Métropole. L’actuelle concertation porte à la fois 
sur le PEM et la ZAC, traduction sur le plan procédural et juridique du projet urbain qui 
incarne une ambition nouvelle pour Toulouse. Depuis le début du siècle, Toulouse est 
l’agglomération française qui crée le plus d’emplois et qui connaît, avec Montpellier, la 
progression démographique la plus forte. Cet élan doit être accompagné. Cette ambition 
est au rendez-vous de plusieurs thématiques : économique d’abord, avec la création de 
centaines d’emplois pour des entreprises qui ne peuvent s’installer dans le centre-ville, 
mais aussi urbaine, avec 3 000 logements pour répondre au développement 
démographique, les 35% de logement locatif social visant enfin une mixité sociale dont 
les centres-villes manquent. Je veux insister sur l’enjeu urbain : ce projet concrétisera 
l’extension du centre-ville, qui doit être conforté et étendu puisque la métropole grandit. 
Nous avons rénové la rue de Bayard puis les allées Jean Jaurès. Les travaux sont en 
cours devant la gare, les abords et le canal du Midi. Avec la mise en valeur de ce dernier 
au cœur de la ville, alors même que nous poursuivons le grand projet Garonne pour 
redonner sa place au fleuve, cette opération comporte aussi un enjeu environnemental. 
Cette ZAC cristallise donc de multiples enjeux qui participent à faire grandir la métropole. 

 

L’animatrice : M. Brunot, transformer la gare, c’est transformer la ville. Est-ce une 
tendance générale ? 

 

M. Brunot, Directeur du développement et des projets à SNCF Gares & 
Connexions : La transformation des gares au niveau national, dont j’ai la chance de 
piloter les programmes, est un ingrédient important de celle des villes. 50 000 
voyageurs/jour passent dans le PEM actuel de Toulouse et il faut pouvoir en accueillir le 
triple. Notre mission est de faciliter la vie, les déplacements, d’optimiser le temps et d’être 
au service des voyageurs tous les jours. La mobilité quotidienne est un ingrédient majeur 
dans la transformation des villes. Nécessaire aux grandes métropoles, le PEM est un 
promoteur de leur vitalité urbaine et nous accompagnons leur développement 
économique. Le quartier Marengo, coupé de la ville par ce « fleuve ferroviaire », va 
s’ouvrir et il importe donc de « recoudre » les quartiers, d’autant qu’une nouvelle ligne 
de métro est en prévision côté Marengo.  
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L’animatrice : Merci à tous. Quelles sont les prochaines phases du projet ? 

 

M. Moudenc : Ces deux mois de concertation sont organisés pour que les citoyens 
puissent s’emparer du sujet, s’informer et prendre la parole. La ZAC connaîtra ensuite 
un processus de mise en place juridique. En 11 ans, les premières étapes en matière 
d’aménagement urbain ont été franchies, mais il ne faut pas attendre la fin des 
procédures pour initier les améliorations de l’équipement du quartier, de son 
aménagement et de la qualité des espaces publics. J’invite tous ceux qui ont des idées 
à participer à cette concertation.  

 

 

3. TEMPS D’ÉCHANGES 

 

Un représentant associatif : Au nom de la dizaine d’associations ayant écrit une lettre 
commune au Président de la Métropole, je vous en donne lecture : « Après plusieurs 
années de participation aux Ateliers du partenariat Toulouse EuroSudOuest, nous 
arrivons de manière unanime au constat amer du mépris et du rejet de nombreuses 
contributions écrites ou orales proposées par les associations signataires. Le projet 
présenté à ce jour ne prend pas en compte les points dénoncés ou proposés par les 
membres des Ateliers et démontre que la concertation mise en place n’est qu’une 
concertation de façade. Pourtant, dans les articles de presse qui y sont consacrés, dans 
les documents officiels liés au partenariat Toulouse EuroSudOuest, nous ne manquons 
pas de lire que ce projet urbain est élaboré en collaboration avec les associations et les 
habitants du quartier. C’est pourquoi, une nouvelle fois, nous tenons à dénoncer les 
points sur lesquels nous n’avons cessé de réagir depuis le début de ces Ateliers, tout en 
proposant des alternatives : 

• « Le beau devant et le moche derrière » ; 
• Que restera-t-il de la mixité sociale après la modification simplifiée du PLU ? 
• Aucune prise en compte de l’identité actuelle des quartiers, aucune valorisation 

des bâtiments existants, ni amélioration apportée aux quartiers ; 
• Pas de cohérence avec les autres projets tels que les cœurs de quartier, les 

Linéo, la Toulouse Aerospace Express ; 
• Une densification outrancière : la hauteur prévue avenue de Lyon, rues de 

Périole et St-Laurent, est démesurée et ne s’intègre pas dans le tissu urbain ; 
• Un tour de passe-passe autour de la Tour Occitanie : le promoteur a été informé, 

avant la modification du PLU, de la possibilité de monter à 150m ; 
• Aucun lieu de rencontre apaisé pouvant rappeler l’extension du centre-ville, tels 

que des espaces publics avec café, cinéma, théâtre, espaces sportifs ; 
• Une quasi inexistence d’équipements publics d’envergure, comme une école, 

un lycée, une administration ; 
• Une incertitude sur le devenir des commerces de proximité ; 
• Une typologie et un positionnement des futurs commerces inadaptés, trop 

éloignés du PEM de Marengo ; 
• Une incertitude sur le taux d’occupation des surfaces de bureaux, qui seront en 

concurrence frontale avec celles de Labège, St-Martin, Blagnac, etc. ; 
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• Le maintien et l’aggravation de la prépondérance automobile par la création de 
nombreux parkings ; 

• La création d’un gigantesque goulot d’étranglement au niveau du pont Raynal, 
en raison de nouvelles voies de circulation et du nouvel accès à la gare SNCF : 
bus et futures Linéo s’en trouveront notamment paralysés ; 

• Une quasi inexistence d’axes apaisés réservés aux piétons et vélos en 
connexion avec les quartiers environnants ; 

• Aucune déclinaison des schémas directeurs des circulations piétonnes, cyclistes 
et de bus, dans ce projet ; 

• Une absence de places de parkings vélos ; 
• Un dimensionnement et une qualité d’espaces verts dérisoires ; 
• Une trame verte et bleue insuffisante, alors même qu’elle constitue un des axes 

majeurs décrits dans le Projet d’Aménagement et de Développement Durable 
du Plan Local d’Urbanisme intercommunal Habitat ; 

• Une augmentation de la pollution, à l’opposé des résultats attendus de la 
Conférence des Parties 21 et du Grenelle II ; 

• Aucune cohérence avec les objectifs du Plan Climat et du projet mobilité ; 
• Aucune création de site propre pour les bus, notamment Linéo ; 
• Aucun plan d’action pour lutter contre la pollution de l’air : l’objectif de rendre les 

villes respirables d’ici 5 ans ne sera pas atteint. 
Par ailleurs, au regard des enjeux et du périmètre concerné, il est indispensable que la 
concertation dédiée soit prolongée a minima d’un mois : nous demandons que de 
nouveaux Ateliers soient rapidement organisés et qu’ils permettent une réelle prise en 
compte des contributions exprimées lors des différentes concertations. Nous 
demandons également que les demandes de permis de construire figurant dans le 
périmètre de la ZAC soient gelées dans l’attente du résultat de la phase de concertation 
et des Ateliers. Nous attendons de vous que le titre de cette concertation, « Toulouse 
se transforme avec vous », ne reste pas un slogan cosmétique. Il est encore temps que 
ce projet urbain respecte la concertation avec les habitants. Merci. » 

 

M. Garès : Je pourrais vous répondre point par point mais je vais regrouper vos 
questions par thèmes : la création de plus de 1 000 logements sociaux locatifs, 
inexistants dans le secteur, améliorera la mixité sociale. Vous signalez l’absence de ligne 
réservée aux bus : c’est faux, car des voies sont réservées pour les bus, ainsi que pour 
les piétons et les vélos, voies qui manquent dans le quartier. C’est un effort considérable. 
Vous dites qu’aucun lieu d’animation n’est prévu et que les quartiers ne seront pas 
améliorés, or la qualité des espaces publics l’est déjà : la rue de Bayard a été refaite. La 
même qualité de traitement sera appliquée au parvis Nord et à toute l’avenue de Lyon. 
C’est une amélioration concrète de la qualité de vie du quartier. Nous créons des 
espaces propices à l’accueil de lieux d’animation, restaurants, commerces, etc. Nous 
avons écouté les suggestions des Ateliers et des changements ont été faits : les espaces 
verts sont plus grands par exemple. Vous signalez l’absence de prévision d’équipement 
public, or un gymnase est prévu en réponse à la demande issue des Ateliers. Un dernier 
point technique : vous nous accusez d’augmenter la pollution. C’est le contraire : 
rassembler tous les modes de transport en commun dans un endroit parfaitement 
accessible contribue à diminuer l’usage de la voiture et à améliorer la qualité 
environnementale de la ville. Un étalement serait un très mauvais choix 
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environnemental. De nombreux parkings vélos sont prévus, sur chaque parvis de la gare 
notamment, et dans toutes les opérations qui seront réalisées.  

 

M. Moudenc : Je regrette la méthode employée et le fond de ce courrier. Je n’ai pas eu 
le temps d’y répondre avant cette réunion, mais je le ferai par écrit point par point. 
J’oppose un démenti total à l’ensemble de ces affirmations dont la tournure est voulue 
polémique. M. Garès a donné des éléments de réponse. Effectivement, nous avons acté 
et validé des décisions qui démentent ces affirmations sur tous les sujets. Le reproche 
de ne pas être au rendez-vous de l’environnement, de ne pas prévoir assez de dispositifs 
pour les déplacements doux, est invalidé par ce projet urbain qui permet de construire 
dans la ville-centre, de lutter contre l’étalement urbain et toutes les pollutions induites, et 
qui prévoit des investissements considérables en termes d’infrastructures de 
déplacement. Ce quartier sera le mieux desservi de la métropole par les transports 
alternatifs à la voiture : deux lignes de métro, une gare modernisée permettant à la SNCF 
de développer son trafic, à la Région d’être au rendez-vous des transports régionaux, et 
d’aller plus loin dans l’intermodalité avec la gare routière et le Département. Sur tous ces 
sujets, y compris la mixité sociale où un saut considérable sera fait, la réalité du projet 
dément vos affirmations. Jamais autant de concertation sur l’avenir d’une partie de la 
ville, depuis des années, n’a été menée, et ce quelles que soient les équipes 
municipales. La concertation est la contribution des citoyens à la définition des projets : 
elle leur donne la parole, puis il revient aux élus d’exercer leurs responsabilités en 
écartant certaines idées. C’est notre rôle et nous l’assumons. Nous sommes là pour 
arbitrer et nous arbitrerons. 

 

M. Moudenc, s’adressant au représentant du Collectif « Non au Gratte-Ciel de 
Toulouse » qui l’interpelle : Une concertation a eu lieu sur la Tour Occitanie. En 2016, 
nous avons soumis une modification du PLU à enquête publique et proposé la possibilité 
d’un immeuble de 100m de haut. La majorité des citoyens qui se sont exprimés ont 
suggéré 150m. Le commissaire-enquêteur a donc demandé à la collectivité d’en tenir 
compte. Nous avons suivi l’expression citoyenne, dans la plus grande transparence et 
dans le strict respect des règles d’urbanisme en vigueur. 

 

Mme Ciranna, propriétaire du bar-restaurant « Chez les filles », boulevard Pierre 
Sémard : Les commerçants sont oubliés et abandonnés, et le quartier se désertifie 
depuis que l’Etablissement Public Foncier Local (EPFL) achète le foncier et que nous 
sommes cernés de travaux. Stationner est devenu impossible et aucune indulgence 
n’est accordée, même pour décharger nos courses. Laisser les commerçants sans 
réponse et sans solution est injuste : ce sont eux qui ont contribué à faire vivre le quartier 
depuis des années. Depuis plus d’un an, nos chiffres d’affaires s’écroulent et nous 
subissons les nuisances des travaux. Nous ne sommes pas informés. A la réunion 
publique du 27 janvier 2016, les coordonnées de l’EPFL pour négocier nos fonds de 
commerce nous ont été remises : je l’ai contacté, avec mon expert-comptable, dans 
l’idée de m’installer ailleurs car je savais que ce serait difficile. La seule réponse de 
l’EPFL a été un refus de négocier avant d’être propriétaire des murs : outre le fait d’avoir 
été mal informée, je me suis donc retrouvée otage sans même la solution de vendre mon 
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commerce. Voilà deux ans que je tente de survivre dans ce quartier face à une lente 
asphyxie, aggravée par les travaux. Les courriers à l’EPFL restent sans réponse. Quand 
nous rendez-vous notre liberté ? Quand la déclaration d’utilité publique sera-t-elle 
signée ? Chaque jour passé nous cause un préjudice financier et moral. 

 

M. Moudenc : Votre situation mérite un traitement attentif, personnalisé et humain : 
vous serez reçue dès la semaine prochaine. La municipalité est favorable aux petits 
commerces. Nous ne concevons pas ce quartier sans une vitalité commerciale renforcée 
et modernisée.  

 

Mme Masquelier, de l’association 2 Pieds 2 Roues : Quand la modification simplifiée 
du PLU concernant les niveaux réglementaires de stationnements vélos dans les 
bâtiments et logements sociaux sera-t-elle actée ? La Mairie de Toulouse étant juge et 
partie, qui lira et tranchera nos contributions envoyées au moment de sa parution ? Par 
ailleurs, je reviens sur notre inquiétude, soulignée à plusieurs reprises en Atelier, quant 
à l’augmentation des flux de voyageurs et à l’accès aux quais pour les PMR, voyageurs 
lourdement chargés et vélos : qu’en est-il de la passerelle pour les modes doux au-
dessus des voies ? Nous réitérons notre demande, avec au moins des goulottes à 
chaque escalier, pour passer des vélos : elles ne sont pas visibles dans le film.  

 

M. Garès : La modification sera soumise au vote du Conseil de la Métropole le 12 avril 
prochain. Elle tiendra compte des remarques, notamment sur les surfaces consacrées 
au vélo. Par rapport à la première modification, et suite aux remarques, nous avons 
proposé d’augmenter de 20% cette surface par rapport à ce qu’impose le Code de 
l’urbanisme.  

 

M. Lécluse : Une réflexion est en cours sur des rampes d’accès à chaque quai. Les 
goulottes posent un problème de sécurité pour certains voyageurs mais il faut trouver 
une solution pour les créer rapidement. 

 

Un participant : Cette réunion révèle le problème en matière de concertation. Je fais 
partie d’une association qui lutte contre l’agression publicitaire et qui se trouve donc 
constamment confrontée au problème avec la Mairie : soit elle ne nous répond pas, soit 
elle ne nous reçoit pas, soit elle nous reçoit mais ne donne pas suite. Or, si nous étions 
écoutés, les problèmes vécus ce soir n’existeraient pas. Mais c’est un faux-semblant de 
concertation : nous ne sommes sollicités qu’après que les décisions soient prises. Voici 
ma question : les panneaux numériques, agressifs pour les voyageurs, arrivent en 
nombre, notamment au niveau de la gare, sans que les voyageurs, qui ne cautionnent 
sûrement pas, soient consultés. Mais je n’en ai pas vu dans le film : y en aura-t-il dans 
la nouvelle gare ?  
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Mme Laigneau : En matière de règlement de publicité, une forte concertation a été 
menée durant plusieurs mois et de nombreuses associations ont participé aux réunions 
à Toulouse Métropole. Je vous invite à vous exprimer lors de l’enquête publique qui 
s’ouvrira le 28 mars pour un mois.  

 

M. Brunot : Le film vise à faire comprendre l’usage des projets proposés. Ces activités 
publicitaires dans les lieux de flux contribuent à réduire le tarif du train.  

 

Une habitante du quartier Michel-Ange : Le plan montre une zone de logements à 
R+6 et R+10 dans un quartier surtout pavillonnaire : les propriétaires de la résidence Les 
Jardins de l’Ovalie s’interrogent. Pourquoi bâtir si haut et non en R+2 et R+5 ? 

 

M. Garès : Dans le triangle Michel-Ange, le projet est encore ouvert. Pour l’instant, un 
sursis à statuer est donné aux demandes de permis car rien n’est encore défini mais les 
hauteurs ne seront certainement pas du niveau que vous évoquez.  

 

Une habitante du quartier : Dire que certains sont polémistes alors que d’autres 
seraient responsables n’est pas une bonne manière d’aborder une concertation. Je n’en 
peux plus d’entendre parler de rénover, dynamiser, mettre en valeur, développer, 
transformer, vitaliser, etc., et je n’ai rien entendu qui ne concerne pas l’économie. Je n’ai 
rien entendu sur la violence faite aux habitants, violence réelle. La vie, ce n’est pas ce 
que vous nous imposez. Je n’attends pas de réponse. 

 

M. Moudenc : Lorsqu’il est question de mise en valeur du canal du Midi, de mixité 
sociale, d’espaces publics, nous parlons bien de qualité de vie et non d’économie. 

 

M. Piquemal, porte-parole du Droit Au Logement 31 : Vous êtes comme Martin 
Luther King, Messieurs : vous avez un rêve, qui est un cauchemar pour nombre de 
Toulousains. Cette réunion est à l’image de la politique du logement et de l’urbanisme 
menée à Toulouse depuis quelques années : une pagaille. Le foncier est livré aux 
promoteurs sans vision cohérente de ce qui se fera dans le quartier. Vous récoltez 
aujourd’hui votre manque de dialogue avec les habitants. Vous argumentez avec 30% 
de logements sociaux mais vous ne faites qu’appliquer la loi. Même si votre office HLM 
n’est pas habitué à appliquer les décisions de justice, il est normal que la commune 
s’aligne, d’autant que vous avez louvoyé en centre-ville pour en bâtir le moins possible, 
jusqu’à changer le PLU pour éviter le logement social dans la Tour Occitanie. A quoi bon 
une ville connectée telle que l’évoque la vidéo si elle ne sait pas partager son espace 
entre ses habitants ? Vous prétendez à être une « Ville du logement d’abord » mais vous 
êtes la « Ville de la gentrification d’abord ».  
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M. Moudenc : La présentation a été troublée par une minorité décidée à saboter la 
réunion : ce n’est pas 30% de logements sociaux qui sont prévus dans le quartier mais 
35% de logement locatif social. Or la loi n’en prévoit que 25% : nous allons donc au-
delà, avec volontarisme. Il suffit de connaître le projet et je peux comprendre que vous 
peiniez à l’appréhender.  

 

Une habitante du boulevard des Minimes, près du pont Matabiau : Quand auront 
lieu les démolitions/constructions d’immeubles autour du Raisin, rues des Jumeaux et 
Chabanon, et avenue de Lyon ?  

 

M. Garès : Avenue de Lyon, la démolition pourrait commencer dès cette année pour les 
bâtiments les plus vétustes et se poursuivre en 2020-21, le temps de finir les 
acquisitions. Au Raisin, un site pour relocaliser les ateliers de la Métropole doit d’abord 
être trouvé. Les travaux pour reconstituer ces ateliers devraient commencer après 2020. 
Ils débuteront de toutes façons avec la station du métro. 

 

M. Crouau, Président de l’association 2 Pieds 2 Roues : Les habitants qui 
demandent une tour de 50m de plus ne doivent pas courir les rues… c’est risible. Vous 
prétendez embellir le canal mais vous gardez les 2x2 voies de part et d’autre pour les 
voitures alors qu’une double allée d’arbres pourrait être plantée et le flux automobile 
supprimé. Vous aimez la voiture et le métro le montre. En parlant de mobilité avec 
Europolia, nous avons appris la prévision d’une mutualisation du stationnement vélos, 
avec un lieu pour quatre bâtiments : nous la désapprouvons et nous vous avons écrit en 
ce sens. Si la mutualisation permet de rentabiliser l’acte immobilier, elle n’augmente pas 
le nombre de cyclistes. Cette mutualisation est-elle prévue dans tous les nouveaux 
bâtiments ? Si nous sommes force de proposition, il est difficile de s’exprimer aux 
Ateliers, avec un accès au plan de quelques minutes : nous demandons une mise à 
disposition des plans, d’accessibilité pour le PEM et de mobilité pour la ZAC, avant la fin 
de la concertation. 

 

M. Garès : Le travail engagé ensemble se poursuivra au fur et à mesure que le projet 
se précisera. La mutualisation vise simplement à limiter les espaces vides : les heures 
d’usage des logements et des espaces de bureaux diffèrent. L’espace consacré au vélo 
n’est pas minimisé mais rationnalisé. 

 

M. Moudenc : Vous voulez être force de proposition mais votre dernier bulletin prouve 
plutôt votre force de contestation. Etre pour le métro ne signifie pas aimer la voiture, c’est 
même un contresens. Le métro est le meilleur moyen d’inciter à délaisser la voiture pour 
d’autres modes de transport. La TAE devrait drainer 220 000 voyageurs/jour à son 
lancement, bien plus que les lignes A et B à leur début. Plus le métro est développé, 
plus la part de la voiture est réduite. La présentation de M. Busquets du canal était peu 
audible : nous voulons relativiser l’emprise des deux voies structurantes qui l’entourent, 
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très utilisées, mais certaines mesures ne peuvent se prendre à la légère. Ce que nous 
préparons va dans votre sens. 

 

M. Busquets : Nous doublerons les arbres entre les bâtiments et les platanes et 
l’espace central, de 35-40m, comptera un espace pour vélos et piétons et un trottoir de 
7m de part et d’autre, comme une petite promenade. Dans le futur, les trémies pourraient 
devenir des jardins entre les quartiers. L’espace central devant le parvis, où vélos et 
piétons auront toute leur place, en apportera une vérification. 

 

M. Lécluse : Je suis preneur de votre proposition de travail avec Europolia pour lier le 
PEM aux itinéraires existants : notre réflexion vise la totalité des trajets, du domicile au 
train.  

 

Un représentant de l’association Vélorution ! : Je n’ai pas de question mais des 
remarques. A chacune des nombreuses réunions publiques auxquelles nous avons 
participé, le temps de parole de la salle est très court alors que la tribune s’accapare les 
trois-quarts. Ce n’est pas de la concertation, ni de la démocratie. La démocratie, c’est 
d’organiser un référendum quand il y a plusieurs projets, un scrutin local comme la loi 
l’autorise depuis 2003. Notre association, aujourd’hui dans le quartier, n’a plus assez de 
place pour ses activités et son indépendance. Nous savons que vous subventionnez 
JCDecaux pour 6,5 millions/an et La Maison du Vélo pour 300 000€/an. Les autres 
associations de vélo ne reçoivent rien. En tant qu’association d’usagers, nous devrions 
avoir accès aux dépenses de l’année écoulée et aux plans d’aménagement prévus mais 
aucune information ne nous est donnée, malgré nos multiples demandes. Et, même si 
le juge nous a déclarée d’utilité publique, nous sommes sans offre de relogement et 
allons donc vers une expulsion. Les parkings de la médiathèque et de Jean Jaurès sont 
très peu usités et vous en prévoyez pourtant un troisième…  

 

Un participant : Quelle sera la hauteur des immeubles à l’emplacement des ateliers 
municipaux et à quelle distance seront-ils du jardin d’enfants qui prolonge les résidences 
du Raisin ? 

 

M. Garès : En moyenne, la hauteur ne diffèrera pas des alentours, mais elle n’est pas 
fixée. La hauteur moyenne indiquée sur le plan ne doit pas être prise à la lettre. Ce sont 
des principes, comme ceux concernant la dimension des espaces verts, dont plus d’un 
hectare sera ajouté dans ce quartier.  

 

M. Hirigoyen, résidant boulevard des Minimes : De quels types seront les logements 
sociaux et les commerces ? La salle de cinéma est-elle toujours d’actualité ? Nous 
n’avons aucune précision. J’ai assisté à nombre de réunions mais je ne peux lire le plan, 
trop petit, et je ne sais pas ce qui changera concrètement sur mon boulevard. Une 
communication individualisée, rue par rue, avec des tracts dans les boîtes aux lettres 
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serait souhaitable. Les travaux devraient être mieux gérés. Nous n’aimons pas être pris 
en otage par manque d’information. Pourriez-vous anticiper afin que nous sachions si 
nous pourrons sortir de chez nous le matin ?  

 

M. Garès : Nous faisons notre possible, avec des tracts dans les boîtes aux lettres, des 
réunions d’associations de quartier, des sites Internet… Bien sûr, ce n’est jamais assez 
mais vous pouvez aussi solliciter les médiateurs de chantier. Nous tentons également 
d’être présents auprès des commerçants concernés par les travaux. Les 50 000m² 
prévus accueilleront des commerces, restaurants, et services de toutes sortes mais la 
typologie n’est pas encore fixée. Il y aura sûrement de nombreux commerces de 
proximité, des commerces de flux dans la gare et davantage d’offres d’équipement de la 
personne et de la maison, car ce quartier sera un pôle d’attraction.  

 

L’animatrice rappelle la poursuite de la concertation jusqu’au 29 mars à la gare Matabiau 
et au siège de Toulouse Métropole, dotés de dossiers et registres de contributions, et 
sur le site Internet ou par adresse électronique. Puis elle remercie la tribune et les 
participants pour leurs échanges constructifs. 

 

M. Moudenc, conscient que la majorité de la salle n’a pas eu toutes les informations 
attendues à cause des perturbations de la soirée, lui rappelle que les élus sont à sa 
disposition pour la recevoir et lui donner une information détaillée et personnalisée. 

 

Fin de la réunion à 20h30. 

 


